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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ubican a médicos cubanos en zonas poco marginadas 
Aunque el gobierno los contrató para atender en municipios con rezago, sólo el 64 de los 
608 se encuentran en esos lugares 
 

 
Morena chamaquea a oposición; desata caos 
El Senado quedó paralizado; citó hoy a sesión 
 

 
Toma ejido ducto que surte a CFE 
Cierran válvula por 200 metros en una obra de 572 km 
 

 
Alista la DEA petición para llevarse a Ovidio y detener a 2 chapitos 
Narco. Anne Milgram, jefa de la agencia antidrogas, detalla que van por 16 miembros del 
cártel de Sinaloa y sanciones para funcionarios corruptos vinculados a traficantes 
 

 
INE: Taddei ordena evitar abusos del pasado en el presupuesto 
La consejera presidenta baja su sueldo 
 

 
Aprobación en fast track de reformas causa incertidumbre 
IMCO y CEGM. Riesgo de afectar la atracción de inversión y el desarrollo nacional 
 
 

 
Senado hace nudos con las reformas; oposición ocupa la tribuna en protesta 
Acusan engaño de morenistas en selección para el INAI 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Morena ‘chamaquea’ a la oposición, se desata caos; el Senado 
quedó paralizado  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-chamaquea-a-la-oposicion-se-desata-
caos-el-senado-quedo-paralizado/1584109 
Un acuerdo entre los senadores de Morena para ceder al reclamo de la 
oposición y designar a al menos un comisionado del Inai fue traicionado por 
ellos mismos, lo que paralizó al Senado. En la mañana, Ricardo Monreal 
informó que había convencido a sus compañeros de bancada para votar el 
nombramiento de Ricardo Salgado, el mejor evaluado por las comisiones. 
No obstante, en el pleno tuvo 67 votos en contra y 43 en favor. Se ausentaron 
siete morenistas, lo que implicó que, de los 67 votos en contra, 52 fueron de 
Morena, seis del PT, cinco del PVEM (ante la falta de Gabriela Benavides) y 
cuatro del PES. Los 43 votos en favor provinieron de 42 opositores y Monreal. 
En reacción por no cumplir el compromiso, el bloque opositor tomó la 
tribuna y morenistas subieron para proteger al presidente Alejandro 
Armenta. En los jaloneos, el oficialista César Cravioto fue el único que 
recurrió a la violencia al soltar golpes a los panistas Ismael García Cabeza de 
Vaca y Guadalupe Saldaña para obligarlos a soltar una lona. 
 
Cancelan sesión en el Senado tras toma de tribuna  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/27/politica/canelan-sesion-en-el-senado-tras-
toma-de-tribuna/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Ciudad de México. - La sesión del Senado de este jueves se debió cancelar y 
se citó para una nueva, mañana a la una de la tarde, luego de que el bloque 
opositor se mantuvo en su decisión de mantener tomada la tribuna del 
pleno de esta cámara en protesta porque no se aprobó el nombramiento de 
Ricardo Salgado como comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos (Inai). En conferencia de 
prensa, los coordinadores del PAN, PRI, MC, Grupo Plural y PRD, Julen 
Rememtería, Manuel Añorve, Clemente Castañeda, Gustavo Madero y 
Miguel Ángel Mancera, respectivamente, se dijeron engañados por Morena, 
y advirtieron que se van a quedar ahí hasta el domingo si es necesario. 
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Advirtieron que el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), 
Ricardo Monreal, planteó el acuerdo para nombrar a un comisionado del 
Inai y el mismo propuso el nombre de Ricardo Salgado Perrilliat, quien al 
final no logro los votos del partido guinda y sus aliados, toda vez que se 
rechazo por 67 votos por el no y sólo 43 favor. 
 
Plantea morenista desaparecer al INAI  
https://www.reforma.com/plantea-morenista-desaparecer-al-inai/ar2594956?v=14 
Ciudad de México. - El presidente del Senado, el morenista Alejandro 
Armenta, presentó una iniciativa orientada a desaparecer al órgano 
encargado de velar por la transparencia: el INAI. La iniciativa plantea que el 
INAI sea 'absorbido' por la Secretaría de la Función Pública (SFP) para dejar 
sólo un ente encargado de la transparencia. "Como podemos observar, son 
instituciones que comparten objetivos y actividades y que, al tener puntos 
en común, se hace notar la posibilidad de que el INAI sea absorbido por la 
Secretaría de la Función Pública, con el fin de tener un solo ente responsable 
de la Transparencia de la Información Pública, así como la protección de 
datos de las personas", dice la iniciativa. Armenta propone que el Gobierno, 
a través de la SFP, atienda las solicitudes de información pública y no el INAI, 
un organismo autónomo. 
 
Monreal admite que su liderazgo "está socavado" al no lograr 
designación de comisionado del INAI  
https://www.milenio.com/politica/ricardo-monreal-admite-que-su-liderazgo-esta-socavado 
Ciudad de México. - El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo 
Monreal, negó que haya traicionado al bloque de contención (oposición) 
luego de que la mayoría de Morena votó en contra del nombramiento de un 
nuevo comisionado del INAI. Además, aceptó que su liderazgo está débil: “la 
sucesión anticipada y quizá ya obedezcan más a otros actores que al 
coordinador, porque batallé mucho para (que) aceptaran el acuerdo. Y yo sí 
aceptó que mi liderazgo está socavado, quizá sea la parte más difícil en los 
cinco años que tengo de líder”. Monreal reconoció que lo está pasando 
ahora es normal, no sólo por la sucesión anticipada, sino porque la 
polarización ya hizo rehén al Senado.  
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El senador no descartó que el pleno sesione en una sede alterna ante la 
toma de tribuna por parte de senadores del PAN y parar el reloj legislativo si 
es necesario. 
 
Atora Morena nombramiento de comisionado del INAI  
https://www.reforma.com/atora-morena-nombramiento-de-comisionado-del-
inai/ar2595174?v=10 
Ciudad de México. - La Oposición desplegó mantas en la Tribuna del Senado 
luego que no se concretó el nombramiento de Ricardo Salgado como 
comisionado del INAI.  Según el coordinador parlamentario de Morena, 
Ricardo Monreal, había un acuerdo para elegir al nuevo comisionado, pero 
a la hora de la votación, el resultado fue negativo.  
Senadores de Oposición gritan "transparencia, transparencia" y buscan 
impedir la discusión de reformas en el cierre del periodo ordinario de 
sesiones en la Cámara alta. Minutos antes de la votación, Monreal reconocía 
que Ricardo Salgado Perrilliat sería el nuevo comisionado del INAI, debido a 
que resultó con las calificaciones más altas en el proceso de selección que 
llevó a cabo el Senado. En tono de broma, Monreal dijo que el nombre de 
Ricardo Salgado había salido de su "tómbola" personal. 
 
Decide Taddei Zavala renunciar a diversas prestaciones  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/27/politica/decide-taddei-zavala-renunciar-a-
diversas-prestaciones/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - La consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral 
(INE), Guadalupe Taddei Zavala, decidió no recibir algunas de las 
prestaciones sustanciales del cargo, como el seguro de gastos médicos 
mayores y el de separación individualizada, dijeron funcionarios del 
organismo. Como lo anunció al asumir el cargo, el pasado 4 de abril, por 
decisión propia se reducirá el salario, a fin de no ganar más que el Presidente 
de la República, acorde con lo establecido en el artículo 127 de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. El mandatario recibe 
174 mil pesos mensuales como sueldo bruto y 120 mil como percepción 
neta. Fuentes del INE confirmaron que Taddei Zavala dará información 
pormenorizada del tema en los próximos días.  
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En zonas marginadas, sólo 10% de los médicos cubanos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-zonas-marginadas-solo-10-de-los-medicos-
cubanos/ 
A mediados de 2022 el gobierno federal anunció la firma de un convenio con 
Cuba para contratar a más de 500 médicos de ese país. La justificación fue 
que existía un déficit de médicos generales y especialistas, y pocos eran 
asignados a zonas lejanas o de difícil acceso. El objetivo era llevar 
especialistas a las regiones más pobres y apartadas, aseguró el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en la conferencia matutina del 16 de mayo 
del año pasado. Nueve meses después, es decir en febrero de 2023, se tiene 
el registro de que ya están instalados 608 doctores cubanos en México, pero 
sólo uno de cada 10 se encuentra en zonas de alta y muy alta marginación, 
de acuerdo con datos obtenidos por transparencia y su cruce con el Índice 
de Marginación del Consejo Nacional de Población (Conapo). 
 
Insabi, sin pies ni cabeza, deja muerte y desabasto: ONGs  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/insabi-sin-pies-ni-cabeza-deja-muerte-y-
desabasto-ongs/ 
En más de tres años que tuvo de vida el Instituto de Salud para el Bienestar 
(Insabi), organizaciones civiles aseguran que con esa estrategia millones de 
pacientes sin seguridad social se enfrentaron al desabasto de 
medicamentos y a la desatención, lo que derivó en la muerte de muchos de 
ellos. “Siempre se dijo que el Insabi no tenía pies ni cabeza, por lo que los 
resultados siempre fueron malísimos. Siempre tuvimos desabasto de 
medicamentos y desatención. Lo que sí había antes con el Seguro Popular, 
ya no lo había. Nosotros buscamos a las autoridades del Insabi, pero siempre 
estuvieron en la postura de defender ese programa porque supuestamente 
iba a revolucionar el sistema de salud”, subraya Alejandro Barbosa, 
presidente de la organización civil Nariz Roja.  
Consultado por EL UNIVERSAL, el presidente de esa ONG señala que lo que 
trajo consigo la creación del Insabi, en 2019, fue una total desatención que 
causó o aceleró la muerte de niños con cáncer. 
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Ven vacío legal en la promoción política en bardas  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/ven-vacio-legal-en-la-promocion-politica-en-
bardas/ 
Aprovechando vacíos legales y alegando libertad de expresión, desde hace 
varias semanas en la Ciudad de México han aparecido bardas con nombres 
y siluetas de políticos en funciones que coquetean con otro cargo de 
elección popular. En las bardas se pueden ver los nombres o apellidos de 
Santiago Taboada, Rosa Icela Rodríguez, Clara Brugada, Adrián Rubalcava, 
Lía limón y José Luis Rodríguez, así como de las corcholatas presidenciables 
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López. 
Una pinta de este tipo llega a costar entre 50 y 100 pesos por metro 
cuadrado. Además, de acuerdo con algunos legisladores consultados, se le 
da una compensación económica de hasta 5 mil pesos a los dueños del 
predio particular. Esta propaganda, que ha sido reportada ante el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México (IECM), divide opiniones de especialistas 
sobre si son o no actos anticipados de campaña. 
 
Perdonarían a Emilio Lozoya si paga 10.7 mdd  
https://www.reforma.com/perdonarian-a-emilio-lozoya-si-paga-10-7-mdd/ar2595424?v=3 
Ciudad de México. - La defensa de Emilio Lozoya perfila un acuerdo 
reparatorio en el juicio en contra del ex director de Pemex por lavado de 
dinero. Ayer, en la audiencia intermedia por el caso Agronitrogenados, los 
abogados de Lozoya plantearon un convenio en el que su cliente 
abandonaría el Reclusorio Norte y se cancelarían las órdenes de 
aprehensión en contra de sus familiares. "Esta defensa solicitó que se 
procediera al acuerdo reparatorio y al criterio de oportunidad, mediante un 
convenio, fijando como condición que se mantuviera el monto señalado por 
las instituciones de 10.7 millones de dólares. "Y como segunda condición, 
que las personas beneficiadas por los acuerdos y por el convenio, en el 
marco del criterio de oportunidad, sean Emilio Lozoya y las tres mujeres de 
la familia: su madre, su hermana y su esposa", refirió el abogado Miguel 
Ontiveros, tras la audiencia en el Centro de Justicia Penal. 
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Jóvenes migrantes dan espaldarazo a Sheinbaum; difunde sus 
logros en EU  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/jovenes-mexicanos-migrantes-en-eeuu-da-
espaldarazo-a-sheinbaum/1584050 
Las acciones implementadas por su gobierno para reducir el número de 
homicidios a la mitad, construir nuevas universidades, mejorar el transporte 
público y recuperar espacios en beneficio de los habitantes de la Ciudad de 
México fueron los temas que resaltó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
en su reunión con jóvenes migrantes en Denver, Colorado.  
Luego de su participación en la Cumbre de las Ciudades de las Américas, la 
mandataria sostuvo un encuentro con integrantes de la comunidad 
mexicana en Estados Unidos, donde destacó que la capital cuenta con “dos 
nuevas universidades públicas”, en referencia al Instituto Rosario 
Castellanos y la Universidad de la Salud, con una matrícula de 40 mil 
estudiantes, así como la entrega de becas.  
 
Lista, petición para traer a Ovidio: DEA  
https://www.milenio.com/policia/lista-peticion-traer-ovidio-guzman-dea 
Washington. - La jefa de la Administración de Control de Drogas (DEA, por 
sus siglas en inglés), Anne Milgram, notificó a la Cámara de Representantes 
que pedirá formalmente a México el arresto de 16 miembros del Cartel de 
Sinaloa, incluidos dos hijos de El Chapo, y la inmediata extradición de Ovidio 
Guzman como parte de la operación para desmantelar la mayor red de 
tráfico de fentanilo a Estados Unidos. “Nuestra más alta prioridad es obtener 
que esos 16 mexicanos que sean traídos a los Estados Unidos a enfrentar a 
la justicia en una corte criminal”, respondió a pregunta del presidente del 
Comité de Gastos de la Cámara de Representantes, el republicano de 
Kentucky, Hal Rogers. Milgram, quien fue fustigada por otros republicanos 
sobre contratos sin concurso asignados ex compañeros de trabajo y que 
sean parte de una investigación Federal, dijo que sólo uno de los 28 
acusados se encuentra arrestado en Estados Unidos, seis más en 
Guatemala, Colombia y Grecia; uno en México, Ovidio Guzmán (arrestado en 
enero), y 20 que siguen fugitivos: cuatro chonos y 16 mexicanos. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/encadenan-al-inai-y-noquean-a-
monreal/ 
Nos cuentan que, en la sesión de ayer en el Senado, la mayoría morenista 
no sólo quiso enterrar al organismo de transparencia y lo dejó maniatado, 
sino que de paso dejó en la lona a una de las corcholatas presidenciales. De 
poco le sirvió el oficio político al coordinador morenista Ricardo Monreal, 
quien volvió a quedar mal con los suyos y con los de la oposición porque su 
acuerdo para aprobar el nombramiento de un consejero del Inai y sacar al 
instituto de la parálisis fue hecho añicos ya no sólo por los duritos de la 
bancada guinda sino por la mayor parte del grupo. Hasta el presidente de la 
Mesa Directiva, el poblano Alejandro Armenta, impulsado por don Ricardo 
para llegar a ese puesto, dejó de lado su cercanía con el zacatecano. Así, nos 
hacen ver, la jornada quedará para la historia por el espectáculo de la 
mayoría peleando con uñas y dientes por sepultar la transparencia y entrará 
al anecdotario como la fecha en que el hábil y hasta hace poco poderoso 
Monreal quedó como corcholata sin botella. Ya no lo ven como 
presidenciable ni en Morena ni en la oposición, nos cuentan. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-28/op247983 
¿QUIÉN le tiene miedo a Xóchitl Gálvez? En las mañaneras, cuando AMLO 
habla de ella, no la menciona por su nombre, ni por su cargo de senadora. 
Con una buena dosis de misoginia, el Presidente se refiere a ella como "esa 
señora".  
PERO RESULTA que la hidalguense no sólo asusta en Palacio Nacional, sino 
también en el PAN. La dirigencia blanquiazul le quiere quitar todos los 
reflectores posibles y por eso la bloquearon para formar parte de la 
Comisión Permanente del Congreso. 
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UN PARTIDO que quiere ganar elecciones normalmente les da mayor 
visibilidad posible a los perfiles que pintan bien en las encuestas, como es el 
caso de Gálvez para la jefatura de Gobierno de la CDMX en 2024. ¿Por qué 
Marko Cortés le tiene miedo a que Xóchitl suba en las encuestas? Es 
pregunta que no tiene penthouse en la alcaldía Benito Juárez. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1721 
Que el presidente Andrés Manuel López Obrador mostró en redes sociales 
mensajes de apoyo de importantes representantes del mundo deportivo 
como Randy Arozarena, Fernando Valenzuela, El Hijo del Santo, Julio César 
Chávez y La Barbie Juárez, quienes expresaron sus deseos de pronta 
recuperación ante su tercer contagio de covid-19. Otros, como Vinicio 
Castilla, no solo lo quieren ver en las mañaneras, sino en el diamante 
beisbolero “para que siga macaneando arriba de 350 como siempre lo ha 
hecho”. La agenda presidencial indica que al menos hoy AMLO seguirá en 
la banca. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Caso Lozoya: planearon asesinarlo en el reclusorio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/caso-lozoya-planearon-
asesinarlo-en-el-reclusorio/ 
En los primeros meses del año, una alerta llegó a la dirección del Reclusorio 
Norte. Un interno, al parecer un líder de un grupo criminal, ordenó asesinar 
a Emilio Lozoya. Una versión sobre el móvil de los hechos, a la que esta 
columna tuvo acceso, es que el exdirector de Pemex se peleó, durante una 
juerga, con el personaje en cuestión, quien pidió a otros internos planear el 
asesinato. Dos custodios del reclusorio se enteraron y alertaron a las 
autoridades, por lo que Lozoya fue trasladado a otra parte de la cárcel para 
ser resguardado. Las fuentes cuentan que el exfuncionario supuestamente 
“arregló” el tema con el presunto autor intelectual de su intento de 
asesinato. Las fuentes del reclusorio comentan que el exabrupto tuvo lugar 
durante una reunión en la que se ingirieron bebidas alcohólicas. Lozoya al 
parecer estaba eufórico porque su abogado, Miguel Ontiveros, le dijo que, 
en la siguiente audiencia, la que tuvo lugar en marzo, se acordaría la 
reparación del daño por los delitos que se le imputan y podría obtener el 
criterio de oportunidad para salir del reclusorio, lo cual no ha sucedido. 
 
Sergio Sarmiento 
Levantar el dedo  
https://www.reforma.com/levantar-el-dedo-2023-04-28/op247985 
"Las leyes, como las salchichas, dejan de generar respeto en la proporción 
en que sabemos cómo se hacen". John Godfrey Saxe 
Del régimen que nos dio la tómbola para seleccionar a los candidatos a 
diputados recibimos esta semana la legislación que se aprueba sin leer las 
iniciativas. En una inédita sesión de más de 30 horas la Cámara de 
Diputados aprobó, entre el 25 y el 26 de abril, nueve iniciativas por fast track. 
Casi ninguna pasó por comisiones, ni fue dictaminada. No hubo diálogo con 
la oposición y mucho menos con especialistas.  
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No hubo siquiera tiempo para leerlas. Como dijo Porfirio Muñoz Ledo el 4 de 
septiembre de 2019, cuando era todavía presidente de la Cámara de 
Diputados: "¡Chinguen a su madre, qué manera de legislar!". 
 
Carlos Marín 
Conacyt 'conahucit', Palacio 'caserón'  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/conacyt-conahucit-
palacio-caseron 
A finales del gobierno peñanietista no faltaba quien temiera que el de López 
Obrador sería de corte echeverrista y yo, uno más de la generación golpeada 
en los 60 y 70, respondía que no había de qué preocuparse porque daba por 
sentado que en el ánimo de AMLO no había, como hasta la fecha consta, ni 
pizca de ímpetu represor. Me replicaban que los dos personajes, por más 
que coincidieran en su veneración a Juárez, eran más que nada populistas 
y demagogos, y yo alegaba que si el modelo era Luis Echeverría qué bien, 
porque fue creador de instituciones y desarrollador de proyectos 
trascendentales, entre otros: el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 
(Infonavit), la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), el Colegio de 
Bachilleres (CB), el Instituto Mexicano de Comercio Exterior (IMCO), la 
Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), el Fondo Nacional para el 
Consumo de los Trabajadores (Fonacot), los puertos marítimos Madero y 
Lázaro Cárdenas en Chiapas y Michoacán, y el desarrollo del que hoy es uno 
de los principales destinos turísticos del mundo: Cancún. 
 
Joaquín López Dóriga 
Vértigo en las cámaras. Palacio manda  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/vertigo-en-las-
camaras-palacio-manda 
Si no es transitorio ya no es desmayo. Florestán 
Ayer, en el Senado, continuó el frenesí morenista que tuvo sus más 
lamentables expresiones en San Lázaro en la sesión de martes a miércoles, 
en la que la mayoría gobiernista sacó trece proyectos presidenciales 
llegando a declarar cinco de ellos, de urgente y obvia resolución para no ser 
remitido a comisiones y ahí dictaminados. Los subieron directo al pleno para 
su aprobación fast track.  
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Hablo de la Ley de Aguas Nacionales que sacaron con 289 votos a favor y 186 
en contra; la que desaparece al Insabi, 267 votos a favor, 222 en contra; varias 
de Comunicaciones y Servicios Ferroviarios, 264 contra 216; la ley de 
Orgánica del Ejército y la del Espacio Aéreo, 264 contra 217; y la de Bienes 
Nacionales, 259 contra 220, más otras ocho leyes y reglamentos, por lo que 
al Senado le mandaron trece minutas, lo que llevará su período hasta su 
extremo, el domingo a la medianoche y, de ser necesario, me dijo ayer 
Ricardo Monreal, detener el reloj legislativo para aprobarlas, aunque 
también me aclaró que tenían nueve prioritarias y las otras ya las verían 
después. 
 
Enrique Quintana 
La carrera por complacer a AMLO  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/28/la-carrera-por-
complacer-a-amlo/ 
Cuando ayer vi la iniciativa de reforma a la Ley de Transparencia enviada por 
el senador Alejandro Armenta, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara 
de Senadores, no daba crédito. Resulta que el senador poblano proponía de 
plano desaparecer el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI). 
No solo era grave ese hecho. Quizás lo peor es que pretendiera hacerlo a 
través de una reforma legal y no de una modificación constitucional.  
Resulta que la fracción VIII del artículo Sexto de la Constitución establece lo 
siguiente: “La Federación contará con un organismo autónomo, 
especializado, imparcial, colegiado, con personalidad jurídica y patrimonio 
propio, con plena autonomía técnica, de gestión, capacidad para decidir 
sobre el ejercicio de su presupuesto y determinar su organización interna, 
responsable de garantizar el cumplimiento del derecho de acceso a la 
información pública y a la protección de datos personales en posesión de 
los sujetos obligados en los términos que establezca la ley”. 
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Darío Celis 
La (otra) expropiación a Larrea  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/04/28/la-otra-expropiacion-a-
larrea/ 
DESDE EL 21 de octubre pasado la Secretaría de la Marina (Semar) envió a la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) un oficio 
solicitando la rescisión de la concesión de Ferrosur. 
Ferrosur es la concesionaria de la empresa a la que Ernesto Zedillo asignó 
las vías del Ferrocarril del Sureste, las cuales pasaron al control de Carlos 
Slim, quien años después se la vendería a Germán Larrea. 
Zedillo había asignado ya el Ferrocarril Pacífico Norte a Grupo México de 
Larrea y antes entregó el Ferrocarril Noreste a TMM de José Serrano, quien 
lo vendió al Kansas City Southern (KCS) de Estados Unidos. 
La privatización de los Ferrocarriles Nacionales de México, que implicó ceder 
a privados alrededor de unos 26 mil 720 kilómetros de vías férras, se realizó 
entre los años de 1996 y 1998. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Las corcholatas en tres días de ausencia  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/28/las-
corcholatas-en-tres-dias-de-ausencia/ 
La ausencia del presidente Andrés Manuel López Obrador de la arena 
pública por más de tres días debido a razones de salud tuvo una 
externalidad: ¿cómo actuaron y se comportaron quienes aspiran a 
sucederlo? A quien le regalaron el escenario, le quedó grande. El aspirante 
más lejano de las querencias profundas del Presidente, sorprendió. Y la 
preferida, no pudo nadar sola. La eventualidad por el incidente de salud del 
Presidente concentró los reflectores en una de las llamadas corcholatas, el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien por ley y porque así 
lo quiso López Obrador, encabezó al gobierno mientras el jefe del Ejecutivo 
no pudiera hacerse cargo de los asuntos de Estado. El secretario López 
recibió un maní político caído del cielo, pero no pudo comérselo. 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/04/28/la-otra-expropiacion-a-larrea/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/04/28/la-otra-expropiacion-a-larrea/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/28/las-corcholatas-en-tres-dias-de-ausencia/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/28/las-corcholatas-en-tres-dias-de-ausencia/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Realiza Procuraduría Agraria “Depósitos de listas de sucesores 
con testamento agrario”  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/04/27/realiza-procuraduria-agraria-
depositos-de-listas-de-sucesores-con-testamento-agrario/ 
Hidalgo. - “Hoy estamos de manteles largos en la Procuraduría Agraria, ya 
que estamos llevando a cabo un evento muy importante para los ejidatarios 
y comuneros de la región sierra y huastecas, denominado Depósitos de 
listas de sucesores con testamentos agrarios”. Lo anterior, fue expresado por 
el jefe de Residencia de la Procuraduría Agraria en Huejutla, Octavio Juárez 
Castillo, quien explicó que, es un evento en donde los ejidatarios y 
comuneros realizan en depósito el registro de la persona que los va a 
suceder en sus derechos, cuando lleguen a fallecer. Detalló que, con lo 
anterior, garantizan la certeza de que cuando lleguen a faltar, sus tierras, sus 
derechos agrarios van a estar en buenas manos, lo que es muy importante 
ya que cuando el ejidatario no designa sucesores, no deja a una persona que 
lo va a heredar en sus derechos, generalmente hay problemas. 
 
A quienes pretenden ‘poner piedras en el camino’, el mensaje 
es claro, no podrán volver a engañar a la población: Guillermo 
Olivares  
http://www.vocalesonline.com.mx/index.php/estatal/item/10539-a-quienes-pretenden-
poner-piedras-en-el-camino-el-mensaje-es-claro-no-podran-volver-a-enganar-a-la-
poblacion-guillermo-olivares 
Hidalgo. - La Cuarta Transformación llegó a la colonia 20 de Noviembre de 
Pachuca; ahí se pronunció al respecto el titular de la SEGOBH.  
Prevención de la violencia, embarazo no deseado, abastecimiento de agua, 
robo de autos, combate al narcomenudeo y regularización de las colonias, 
los temas centrales expuestos. “Si queremos que las cosas cambien, se 
reviertan, necesitamos colaborar todos; el cambio requiere de la 
participación de todos los actores de la sociedad y a quienes pretenden 
‘poner piedras en el camino hay que darles un mensaje claro de que ya no 
podrán volver a engañar a la población”, así lo confirmó el secretario de  
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Gobierno, Guillermo Olivares Reyna, durante la Mesa de Acercamiento a la 
Población, ahora en la colonia 20 de Noviembre de Pachuca. Acerca de la 
petición más sentida de la ciudadanía, el titular de la Procuraduría Agraria 
en la entidad, Andrés Velázquez Vázquez afirmó que actualmente se realiza 
acompañamiento a los grupos agrarios de Venta Prieta, San Cayetano, 
Aquiles Serdán, Santa Julia, El Cerezo, Matilde y San Antonio; y de esa forma 
alcanzar la certeza jurídica en la tenencia de la tierra, que significa el 
patrimonio de las familias, quienes sólo cuentan con una constancia de 
posesión o un contrato privado de compraventa entre particulares. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Llega la caravana del sur a Oaxaca “el territorio es nuestro y lo 
defendemos resistiendo”  
https://www.chiapasparalelo.com/noticias/2023/04/llega-la-caravana-del-sur-a-oaxaca-el-
territorio-es-nuestro-y-lo-defendemos-resistiendo/ 
Oaxaca. - Las voces y las luchas de pueblos, colectivos, comunidades y 
defensores llegaron a Oaxaca en la Caravana del Sur, que partió ayer de 
Chiapas, el objetivo es articular las luchas en torno a la defensa y resistencia 
de los megaproyectos, en especial el Corredor Interoceánico y Tren Maya, 
las obras “consentidas” del presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador. La caravana arrancó en Pijijiapan, Chiapas, el 25 de abril, sigue su 
recorrido por Oaxaca, Veracruz, Tabasco, Campeche, Yucatán, Quintana Roo 
para regresar a Chiapas y encontrarse en el CIDECI, en la ciudad de San 
Cristóbal de Las Casas, los días 6 y 7 de mayo en el Encuentro Internacional 
“El Sur Resiste”. Puente Madera es una agencia municipal de San Blas 
Atempa donde viven alrededor de 529 zapotecos, donde las mujeres se 
dedican a la elaboración de totopos de maíz zapalote chico y los hombres 
son campesinos. Los comuneros y pobladores de Puente Madera 
denunciaron irregularidades en la adquisición de tierras para el proyecto, la 
cual fue realizada a través del personal de la Procuraduría Agraria, que 
avaló la falsificación de firmas de más del 80 por ciento comuneros y la firma 
de dos comuneros ya fallecidos. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
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Facilitan trámite de sucesión a ejidatarios y comuneros en la 
Huasteca  
https://hidalgo.quadratin.com.mx/entretenimiento/seguridad/facilitan-tramite-de-
sucesion-a-ejidatarios-y-comuneros-en-la-huasteca/ 
Hidalgo. - Más de 800 habitantes de diversos núcleos agrarios de la Sierra y 
la Huasteca realizaron la entrega del Depósito de Lista de Sucesores, una 
especie de testamento agrario que se tramitó en la región de la Huasteca 
con la instalación de mesas receptoras en el municipio de Huejutla.  
Israel Galicia Martínez, Delegado del Registro Nacional Agrario (RAN) en el 
estado de Hidalgo, dijo que el cumplir con este procedimiento, permite a los 
dueños de las parcelas definir que les sucederá cómo propietarios de sus 
tierras en caso de muerte. Refirió que en la recepción de los documentos se 
contó con el apoyo de personal de la dependencia que representa, de la 
Procuraduría Agraria figurada en la Sierra y Huasteca por Octavio Juárez 
Castillo, Jefe de Residencia de dicha dependencia. 
 
Advierten en Altamira que demandas ejidales tardan décadas  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/528702/Advierten-en-Altamira&nbspque-
demandas-ejidales-tardan-decadas.html 
Tamaulipas. - Este jueves se inició en el Ejido Villas de Altamira una campaña 
de registro de sucesión de derechos de terrenos ejidales completamente 
gratuita, conflictos que se pueden tardar hasta 30 años en solucionarse, 
declaró el presidente del Comisariado, Luis Espinoza. Señaló que este tipo 
de campañas son importantes, pues cuando un ejidatario fallece y no hay 
registro de sucesor, desencadena una serie de conflictos legales por las 
tierras. Expresó que cuando esto pasa, los hijos y esposas son los principales 
afectados, pues si bien continúan utilizando las parcelas, no cuentan con 
certeza legal al encontrarse en demandas estas tierras. Declaró que 
lamentablemente al no tener una sucesión registrada, cualquier otra 
persona puede tomar ventaja de la situación y apropiarse de las parcelas o 
terrenos ejidales, dejando a las familias desamparadas.  
Luis Espinoza resaltó que del Ejido Villas de Altamira por lo menos 30 
ejidatarios se encuentran en esta situación, mismos que se encuentran 
entre denuncias en la Procuraduría Agraria. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 28/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5687167&fecha=28/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios modalidad Equipamiento Urbano y 
Espacio Público para el ejercicio fiscal 2021, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Tamaulipas y el 
Municipio de Nuevo Laredo. 
 
DOF: 28/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5687168&fecha=28/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Tabasco y el Municipio de Paraíso. 
 
DOF: 28/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5687188&fecha=28/04/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO General 7/2023 que emite el Pleno del Tribunal Superior Agrario, 
por el que se comunica la nueva sede del Tribunal Unitario Agrario del 
Distrito 21 en la Ciudad de Oaxaca, Oaxaca. 
 
Gobierno de México garantiza la propiedad intelectual de los 
pueblos indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/gobierno-de-mexico-garantiza-la-propiedad-intelectual-
de-los-pueblos-indigenas-332537 
Ciudad de México. - Los pueblos indígenas tienen derecho a mantener, 
proteger y desarrollar su patrimonio intelectual colectivo, sus 
conocimientos tradicionales y sus expresiones culturales, afirmó el director 
general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes.  
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Al firmar un convenio con el director del Instituto Mexicano de la Propiedad 
Intelectual (IMPI), José Sánchez Pérez, condenó el plagio que se da por 
terceras personas, quienes se aprovechan de vacíos normativos e 
institucionales y de la buena fe de la gente, para comercializar, lucrar y 
cometer actos que denigran las culturas tradiciones y la diversidad étnica y 
lingüística de México. 
 
Entrega Fonatur obras de Plan Integral de Tren Maya; no se 
escatima para hacer justicia al pueblo: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/entrega-fonatur-obras-de-plan-integral-de-tren-
maya-no-se-escatima-para-hacer-justicia-al-pueblo-javier-may 
Para hacerle justicia al pueblo, el gobierno que encabeza el presidente 
Andrés Manuel López Obrador no escatima presupuesto alguno, afirmó hoy 
el director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Javier May Rodríguez, durante la entrega de viviendas del Plan Integral de 
Desarrollo del Tren Maya a familias de Escárcega, Campeche. 
Junto con la gobernadora Layda Sansores San Román, la subsecretaria de 
Ordenamiento Territorial y Agrario, de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Edna Elena Vega Rangel, y el alcalde de 
Escárcega, Silvestre Lemus Orozco, el titular del Fonatur hizo la entrega de 
52 viviendas a igual número de familias relocalizadas del derecho de vía. 
Destacó que, por instrucción presidencial, las escrituras se entregan a jefas 
de familia, quienes ahora cuentan con certeza jurídica sobre sus casas. Por 
ello, transmitió el exhorto presidencial de no deshacerse de su nuevo 
patrimonio que se construyó con dinero público, “porque no se escatima 
presupuesto alguno para hacerle justicia al pueblo”. 
 
Toman ejidatarios ducto que surte a CFE  
https://www.reforma.com/toman-ejidatarios-ducto-que-surte-a-cfe/ar2593845?v=2 
Chihuahua. - En demanda de una compensación adicional a la que ya 
habían recibido, ejidatarios de Guazapares, en la Sierra Tarahumara de 
Chihuahua, cerraron desde hace ocho días una válvula del gasoducto de la 
canadiense TC Energy, lo que impide el flujo de gas natural que se entrega 
a la CFE para surtir a la costa de Sinaloa.  
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Los 208 inconformes, quienes integran un núcleo agrario de la comunidad 
de Témoris, cerraron el 20 de abril la válvula que pasa por sus terrenos, en 
los límites con Sinaloa. TC Energy emitió un aviso de alerta crítica por el 
cierre que suspende, por ahora, la distribución diaria de 670 millones de pies 
cúbicos de gas natural a través del ducto en cuya construcción invirtió mil 
100 millones de dólares. "Tipo de Alerta: Fuerza Mayor. Descripción: Acciones 
de Terceros. Puntos de entrega afectados: Zona de Topolobampo y 
segmento El Oro-Mazatlán", describió la compañía canadiense. 
 
Empleados de delegaciones de Registro Agrario Nacional paran 
actividades  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/27/politica/empleados-de-delegaciones-de-
registro-agrario-nacional-paran-actividades/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Desde el pasado lunes 17 de abril, las delegaciones del 
Registro Agrario Nacional (RAN) en todo el país se encuentran virtualmente 
sin actividades, luego de que trabajadores de dicho organismo le solicitaran 
a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) que 
apruebe la entrega de 14 millones de pesos (mdp) para actualizar el monto 
de diversas prestaciones. De igual modo, los empleados inconformes le 
exigieron a las autoridades que acepten darle “preferencia” a los hijos de los 
actuales trabajadores a que ocupen la plaza de sus padres cuando éstos se 
retiren, ante lo cual la Sedatu ya anunció su negativa, por considerarlo una 
práctica contraria a la ley. En entrevista con La Jornada, Ángel Luis Olmos, 
presidente delegacional de la Sección 15 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Sedatu, señaló que los empleados del RAN decidieron 
instalarse en “asamblea permanente” afuera de las delegaciones de ese 
organismo en todos los estados, sin que ello signifique un paro ni toma de 
las instalaciones, para exigir los mencionados recursos. 
 
Trabajadores del RAN cierran avenida Rebsamen  
https://eldemocrata.com/trabajadores-del-ran-cierran-avenida-rebsamen/ 
Veracruz. - Trabajadores de la Delegación del Registro Agrario Nacional 
(RAN) de Veracruz con sede en Xalapa se manifestaron cerrando la vialidad 
de la avenida Rebsamen de esta capital para protestar por la falta de 
acuerdos con los representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario,  
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Territorial y Urbano (Sedatu). El secretario general de la Sección 31 del 
SNTSEDATU, José de Jesús Porfirio Hernández Rojas explicó que la decisión 
de realizar un paro y manifestarse fue para ejercer presión y exigir que se 
establezca una mesa de diálogo para la revisión de las condiciones 
generales de trabajo, que desde hace seis años no se realiza. 
«Nos vimos en la necesidad de tomar el Registro Agrario Nacional y cerrar la 
vialidad porque no nos quieren cumplir, hemos tenido pláticas y la Sedatu 
con Hacienda no resuelven, sólo se echan la bolita y no hay respuesta, 
mientras tanto nuestras condiciones generales de trabajo siguen sin 
cambiar desde hace seis años”, indicó. 
 
Paro en Registro Agrario Nacional: sólo dan informes afuera de 
oficina en Puebla  
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/27/paro-en-registro-agrario-nacional-solo-dan-
informacion-afuera/ 
Puebla. - Por el paro nacional de sindicalizados en el Registro Agrario 
Nacional (RAN), la oficina de Puebla capital, ubicada en la colonia Huexotitla, 
mantiene cerradas sus puertas, por lo que personal de confianza atiende a 
los usuarios afuera y les da información. La delegación del RAN en la capital 
poblana, que es un órgano desconcentrado de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), es la única en el estado, por lo que 
todos los que requieran hacer un trámite en el interior de la entidad tienen 
que acudir a ella. Por el paro que fue convocado a nivel nacional desde el 
lunes, las ventanillas se encuentran cerradas, pero los ciudadanos pueden 
ser asesorados y atendidos en la parte de afuera, pues los trabajadores de 
confianza colocaron mesas y sillas para dar servicio a quien lo necesite. 
 
Continúa plantón de sindicalizados de la Sedatu en Oaxaca  
https://www.laondaoaxaca.com.mx/2023/04/continua-planton-de-sindicalizados-de-la-
sedatu-en-oaxaca/ 
Oaxaca. - Integrantes de la Sección XXI del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorio Urbano 
(SNTSDATU) mantienen tomadas las oficinas del Registro Agrario Nacional, 
ubicadas en la colonia Reforma. Lo anterior, para exigir la inmediata revisión 
y aprobación de las condiciones generales de trabajo para el aumento de  
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prestaciones y la función de la comisión mixta de escalafón. Al respecto, el 
Secretario General de la Sección XXI, Gerardo Asunción Cruz Rodríguez, 
comentó que la protesta a nivel nacional dio inicio el pasado 17 de abril sin 
que hasta el momento hayan recibido respuestas satisfactorias. 
Dijo que en Oaxaca son 42 trabajadores que permanecen en paro pues 
desde el 2020 debieron incrementarse sus beneficios a través de las 
presentaciones, sin embargo, hasta el momento las condiciones en que 
laboran son las mismas.  
En este sentido, Cruz Rodríguez exigió al titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Guillermo Meyer 
Falcón, atender a su líder nacional, Gerardo Rodríguez Benítez. 
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